



Jorge Yair Alvarado Ramírez

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

“Guión, Trabajo Final, Podcast”

Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: “C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio de 2023.

00:00- Tengan un muy buen día todos nuestros oyentes, hoy hablaremos acerca del tema: Antropología médica, yo soy Jorge Yair Alvarado Ramírez, alumno de la UDS de segundo C.

00:12- -Adentrándonos en el tema, El término de antropología médica apareció en el siglo XX, la cual está relacionada con el campo de la antropología social o cultural, además tiene una importancia notoria, gracias a ella tenemos conocimientos acerca del hombre en los temas biológicos, psicológicos, sociales y culturales.

00:32-Dentro de los personajes más importantes que podemos encontrar en la antropología médica es: Pedro Laín Entralgo, el cual propuso varios métodos acerca de cómo manejar la antropología médica basándose en fundamentos científicos, por medio de experiencias anteriores, del modo que gracias a él la antropología medica radica de tal forma como la conocemos.

00:54-Dentro de los temas que causan más incertidumbre es el origen de la vida y la evolución. En donde se presenta una variedad de dificultades para poder tener conocimientos sólidos, por ende las teorías más populares son: La creación por un ser divino, la evolución, el Darwinismo y Neodarwinismo. Además podremos encontrar la hominización y humanización. En el proceso de evolución para mejorar nuestras habilidades como seres humanos.

01:23 -Otra parte importante es la cultura, debido a que cada civilización conlleva a una diferente, en algunas pueden tener preferencia por aspectos “mágicos” en los procesos terapéuticos del mismo modo que la medicina tradicional en presencia de los síndromes de filiación que son atendidos por los médicos tradicionales con el uso de hierbas, recursos animales, entre otros.

01:45 Pero esta puede ser su única opción debido al difícil acceso y la pobreza extrema de diversas personas y por obvias razones todos buscamos la cosa que más apreciamos, nuestra salud, los pueblos indígenas son los principales en utilizar esta medicina, siendo el caso que en México habitan 68 pueblos indígenas.

02:04 Por lo tanto para ofrecer una buena calidad de vida tendremos que tener presente la conexión mente-cuerpo-cultura, por el hecho de diversos modelos médicos presentes como es el caso de la medicina náhuatl la cual conlleva a su propia teoría de conocimientos sobre la salud y enfermedad. Sin embargo al estar presente una enfermedad podremos expresar una apropiación, ofrecimiento, testimonio y esperanza para recuperar nuestra salud, cuidando los aspectos biológicos, psicológicos y sociales.

02:33 Pero realmente huimos de la enfermedad por el hecho de saber que existe la posibilidad de poder morir, pero ¿Qué hay después de la muerte? ¿Algo bueno? ¿Algo malo? O simplemente Nada. Es algo que tarde o temprano llegaremos a comprobar.

02:48- Bueno, esto sería todo por mi parte, esperando que hayan comprendido un poco mejor acerca de la antropología médica.

Música: Flora vida- Dalia

Bibliografía

1. UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI. (2016). Breve introducción a la Antropología médica. Medical Anthropology Research Center.
2. Méndez, Q. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades* , 07(2), 190-205.
4. Pardo, A (2007/2). El origen de la vida y la evolución de las especies ciencia e interpretación, 22.
5. Ayala, J. F & Barahona. A (Julio, 2001). Origen y evolución del ser humano. 32. ¿Cómo ves? UNAM.
6. Alonso, L (Mayo, 2013). Mente y cerebro. Evolución del pensamiento: sociedades primates. *Investigación y ciencia*, 60.
7. Topete, Lara H. & contribuciones desde Coatepec (2008, 3 junio). Hominización, humanización, cultura. *Revista* 127-155.
8. Jiménez Silva, Á, A, & Organización Panamericana de la Salud, Organización Mundial de la Salud, Secretaria de Salud, cosmovisión nacional de arbitraje médico. (2017, Julio). *Medicina tradicional*.
9. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos, magia, enfermedad y acto médico. *Revista hospital italiano*, 88-93.
10. Menéndez, E. L. (1998). Modelo Medico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatriz* N°51, 17-22.
11. Pereyra-Elias, R. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *Acta médica Peruana*, 62-63.

12. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones, estudios de historia y sociedad.
13. Silva, D. A. (2013). Medicina Tradicional. Boletín CONAMED-OPS, 31-34.
14. Iturbide, Paridiña, I; A (S, F) Enfermedades tradicionales: culturales(susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente). Universidad Autónoma del Estado de México, Facultad de Medicina, Antropología Médica.
15. Uriostegui Flores, A, (Abril,2015). Síndromes de filiación cultural atendidas por médicos tradicionales. Revista de salud pública 17(2),277-288.
16. Barbara, Alonso, I. A, Azpiri Díaz JJ, Cañones Garzón PJ, Fernández Camacho A, Gonçalves Estrella F, Rodriguez Sedín JJ, De la Serna de Pedro I, Solla Camino JM.(2005, febrero), Aspectos históricos-antropológicos de la relación médicopaciente. Habilidades en salud mental.
17. Holguín, A. & Fiorino, V. M. (2015). El concepto de encuentro Inter humano en Pedro Laín Entralgo: Una reflexión necesaria. Revista científica electrónica de ciencias humanas. 18-32.
18. Espinosa, Larrañaga, I (2009), Historia, antropología y medicina. Revista medica del Instituto Mexicano de Servicio Social.
19. Beltecan, G. A. (1995). Nace la antropología médica. Reclamuz de salud en la situación intercultural.
20. Velarde, C. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica, acta medica peruana. (112-137)
21. Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan Vol. 17
22. Medicina tradicional mexicana, entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. (31 de enero 2020) México.
23. López - Arellano, O. Y Blanco - Gill. J (1994). Modelos socioeconómicos en salud pública: coincidencias y descuentos.

24. Austin A.L (2017) textos de medicina Náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México, 5 - 44.
25. Altamirano, L. m. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socio antropológica. Salud pública de Mexico, 63-70.
26. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otros conocimientos. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones, estudios de historia y sociedad.
27. Entralgo, P. L. (2012). Pedro Lain Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. Revista Guillermo de Ockham, Pedro Laín Entralgo: aportes para una antropología cristiana.
28. Moreno, Leguizaman, C. J. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea. Revista de antropología y arqueología, 3.
29. Navarro, R. C. (2007). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina Tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva. Vol. 13
30. Brown, C. (2021). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. España, National Geographic, España.
31. Dr. Jordi Sanz Sabrafen y Dr. Francesc Abel, Fabre, S. (2005). Obstinación terapéutica. Barcelona: Real Academia De Cataluña.
32. Perez, D., & Brian, A. (2012). La antropología de la muerte: autores, enfoques y períodos, sociedad y religión: sociología, antropología e historia de la religión en el cono sur, 22 (37). 0